
06 北一女校友會會訊

2015年年會暨60重聚紀實與感懷
◎曾陳明汝  44 仁

　　2015 年 12 月 6 日 早 上 11 點 20
分抵達大直典華旗艦館，旋即興奮地上

六樓繁華似錦廳報到。一進會場，就聽

到熟悉的校歌演奏聲，格外的溫馨，不

覺跟著合唱起來。接著大會開幕，我大

開眼界，何等熱鬧繽紛的場面啊！

當年一屆僅三班  同學畢業幾失聯

　　離開北一女高中整整一甲子，今天

專程來參加 44 級 60 重聚會，別有一番

滋味在心頭。想當年，我們只有三班，

如今 74 級據說有 29 班，簡直是天壤之

別。當年的同窗，多半旅居美國，我個

人放棄高中留學美國的最後機會，選擇

升學台大法律系。其後又依教育部留歐

政策，考上法國政府獎學金，負笈萊茵

河畔的斯特拉斯堡大學。回國前轉道西

德做為時兩學期的後博士研究，就這樣

歐美兩相隔，60 年來，幾乎未再連繫。

　　26 年次的我，歷經在烽火中躲防空

洞，數轟炸機，見證第二次世界大戰的

殘酷，跨越日據時期轉折到台灣光復，

從接受兩年支離破碎的日式教育到突如

其來的國語文課程。在這大時代的巨輪

裡磨練成長，今朝背負使命感與會，又

應學妹（愛徒）―江學珠先生獎學基金

會黃董事長虹霞之邀，共襄盛舉，無比

的榮幸。個人一向以寶島名高的北一女

為榮，也以其孕育志氣凌霄、在各行各

業展露頭角的傑出學姊學妹為傲。

齊家治國一肩挑  每年校慶思母校

　　民國 38 年，從鄉下進城考上北一

女初中，41 年又僥倖考到高中部，迄今

整整 66 年，也就是 1949 到 2015 年，

這是個很特殊的年份，不是嗎 ?! 雖然，

離開母校後，為了升學深造研究任教，

又要齊家治國一肩雙挑，所以回母校機

會，記憶中只有區區三次。第一次是女

兒高中聯招入學北一女；第二次是她畢

業 30 年重聚時；第三次則是 11 年前，

北一女一百週年校慶，特地回母校緬懷

初高中六年上過課的教室，還有師長們

的辦公室以及游泳池等等。但無論走到

天涯海角，甚至於在台大、政大講台上

▲會長與曾陳明汝合影
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講課時，適逢 12 月 12 日，必然會閃停

片刻，道一聲：今天是北一女校慶日，

以表達對母校的懷念與尊敬。往後也冀

望永續地繼往開來為我女界爭光耀！

偕女參加重聚會  學妹才藝真精彩

　　11:30，大會開幕，主席馮燕會長

穿著一席閃亮的銀色套裝，非常高雅。

她全場帶著可掬的笑容，以清脆的聲音

致詞。當我從她手中接下感謝狀時，心

中感到一陣愧疚。因瑣事纏身，又是孤

掌難鳴，致未能盡到 60 重聚聯絡籌劃

事宜。而 74 級小學妹則人多勢眾，活

潑青春貌美又多才多藝，並精心策劃，

號召失聯同學幾乎全壘打，出席率也達

97%，比起我這隻身與會的 44 級學姊，

簡直令我相形見絀。當學妹們大喊 48 
歲 58 歲 68 歲不老的美魔女們時，78
歲顯然被邊緣化了，頗覺無奈，好在並

沒有感傷。

　　各級展才華才藝的時刻終於到了。

Flamenco 舞，各班剪影，自創曲，合

唱，踢踏舞，民歌波浪舞，寶刀未老的

儀隊復刻版等等，每個節目都精彩絕

倫。小學妹（學棣）張嘉真在台上表演

大溪地舞，直令我嘆為觀止，幾乎不亞

於專業肚皮舞娘，而她可是執業二十餘

年的大律師喔。

　　在 74 級同學及北二代組成的親子

管絃樂團演奏悠揚校歌聲中，曲終人

散。腦海中縈迴著“今如昔，聚不散＂，

並在依依不捨情懷下，與女兒曾宛如教

授（74 級平班）一起離開會場。校歌聲

依然餘音繞樑 ......。

　　如今又逢 12 月 12 日，謹誌之以慶

賀北一女第 112 週年校慶，並祝學姊學

妹們健康快樂與幸福！■

（作者為台灣法學家，台大法律系名譽教授）

▲各級總召交接，由左至右：李志浦（代表 45 級李鍾桂）、44 級曾陳明汝、葉毓蘭（代表 65 級雷倩）、會長馮燕（64
級）、75 級程淑芬、74 級蘇裕惠、55 級李芳惠、54 級梅容。


